

	Pesetas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa.
Esquelas de funeral á precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 15 DE MAYO DE 1916.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

La independencia de Filipinas.—Sancionada por el Senado norteamericano

En los primeros días del mes de Febrero último el Senado Norteamericano aprobó por mayoría de votos, la ley por la cual se reconoce la independencia de la que fué nuestra antigua colonia, las Islas Filipinas.

El presidente Wilson no ha querido que transcurriera más tiempo sin que el gobierno hiciera práctico lo que prometió cuando era candidato á la suprema magistratura respecto de la condición política del archipiélago magallánico.

La convención del partido democrata, que reunida en Baltimore lo proclamara candidato á la presidencia de la República, hizo, entre otras, las siguientes declaraciones, que figurarán en su programa de propaganda para la campaña electoral y que ha cumplido como gobierno.

Entonces dijo: Nosotros nos reafirmamos en nuestra actitud, que durante tres veces ha sido anunciada por el partido democrata en convenciones nacionales y asambleas, contra una política de imperialismo y de explotación colonial en Filipinas, ó en cualquier otra parte. Condenamos los experimentos hechos en el imperialismo, como inexcusables desafueros que nos han motivado grandes gastos; nos han proporcionado debilidad en vez de fortaleza y han dado lugar á que se nos haga el cargo de descuidar la doctrina fundamental del gobierno propio. Somos partidarios de que se haga inmediata declaración de que el país se propone reconocer la independencia de las islas filipinas, tan pronto como se pueda establecer allá un gobierno propio y estable, comprometiéndonos á garantizar esa independencia hasta que por medio de tratados celebrados con las demás potencias, se consiga la completa neutralización de dichas islas. Al reconocer la independencia de las Filipinas, el gobierno deberá retener para los Estados Unidos las tierras que sean necesarias para nuevas estaciones, carboneras y para el establecimiento de bases navales.

Mr. Harrison, gobernador de las islas, enviado á ellas con la misión de estudiar especialmente ese problema, reiteró tales propósitos ante las Cámaras legislativas que funcionan en Manila, y por su indicación se dió mayoría en ésta á los nativos y se nombró por el gobierno de los Estados Unidos una comisión que informase sobre el asunto y dispusiese los preliminares para la organización del nuevo estado.

Con estas medidas se ha conseguido asegurar la paz en el archipiélago, poniendo términos á las continuas revueltas, pues ahora como bajo el dominio de España, el ideal de sus habitantes ha sido su organización, como Estado independiente. Así se explica que el mismo Aganaldo y otros caudillos, que lucharon contra la metrópoli española, hicieron lo propio después con los Estados Unidos.

En estas condiciones, M. Wilson ha planteado el problema al Senado de la Unión y éste votó la ley que

declara que las islas Filipinas deben quedar independientes antes del 4 de Junio de 1912, y autoriza al presidente de la República para que ordene la evacuación del archipiélago á partir del 16 de Octubre de 1918, si lo juzga conveniente.

Los republicanos y propagandistas se pronunciarán en contra del acuerdo, conforme con las ideas de Roosevelt y Taft, que sostienen que no conviene organizar un nuevo Estado independiente con las islas Filipinas, considerando que los naturales no están habituados para el gobierno propio.

Sin embargo, hombres de autoridad, que los han estudiado, afirman lo contrario. Entre ellos figura el citado gobernador Harrison, el senador, Jones, el juez James Blesmt y el almirante Dewey. Los dos últimos opinan que los filipinos son superiores á los cubanos en inteligencia y más capaces para el gobierno propio.

Por lo que se refiere á elementos de vida, las islas Filipinas los tiene en abundancia; cuentan con una superficie de 250.429.032 hectáreas.

Debido á que goza de todas las temperaturas y es extraordinaria la feracidad del suelo, la producción es abundante y variada. Sin contar las más exquisitas frutas, se cultiva el café, cacao, azúcar, algodón, añil, tabaco, maíz, trigo, arroz, patatas, bananas, canela, pimienta, etc., etc.

Además de estos productos, se exportan maderas, minerales y manufacturas que son muy apreciadas en el exterior, lo que hace que exista un intercambio comercial de gran consideración.

En cuanto á la población el general Sanger, hizo en 1903, un censo que dió 7.635.437 habitantes que hoy debe pasar de ocho millones, pero dado que existen muchas razas y tribus salvajes que ocupan distintas comarcas, que hablan más de 30 dialectos conocidos, es difícil saber con exactitud el número de filipinos.

El idioma español es el más generalizado, pues el inglés apenas lo conocen un 5 por 100 de la población, apesar de que se ha hecho todo lo posible por divulgarlo, dictando medidas gubernativas como la de que sea obligatorio para los tribunales.

Y no solamente el idioma, sino el espíritu hispano está arraigado en los filipinos. Uno de sus intelectuales, M. Fernández Jauson, lo dijo con motivo de la visita que hizo al archipiélago el poeta español Salvador Rueda, en los siguientes párrafos:

"Cuando España dominaba en Filipinas, había poco comercio español, comparado con el que mantiene actualmente. En ningún tiempo hubo más españoles aquí que hay, en pleno dominio americano. Y nunca se cultivó el habla española como en la actualidad, ni jamás hubo comercio intelectual entre España y Filipinas como ahora.

¿Cuál es la explicación de estos fenómenos? Sería difícil contestar la pregunta, pero creo que basta apuntar un hecho, á saber: que son más firmes y duraderos los lazos espirituales que los políticos."

Y en la sección castellana de la revista "Philippines Free Press", que se publica en Manila, refiriéndose al mismo asunto, decía lo siguiente:

"Un pueblo que se olvida de lo propio y deja de sentir los heroicos sentimientos de sus antepasados,

pierde su alma, como un individuo sin orgullo, sin ambiciones, ni propia disposición, es un ser despreciable."

Todas estas manifestaciones, y los agasajos excepcionales, sin precedentes en aquellas islas, que se hicieron al poeta Rueda, son sentidos homenajes á su patria. Es de pensar que el nuevo Estado independiente será de alma hispana, aunque deba su vida independiente al gobierno americano.

Al fin, el sueño de Rizal se va á cumplir, y encima de su tumba, se enarbolará la bandera de la independencia del pueblo filipino.

JUAN DURÁN NIETO.

EL BUEY

(DE CARDUCI).

Te amo ¡oh buey! y afable sentimiento de vigor y de paz á mi alma infundo, si te contemplo, como un monumento, mirando al campo plácido y fecundo; cuando al yugo inclinándote contento en dominio del hombre te confundo, él te apresra, te guía... tu aire lento te corresponde en su mirar profundo.

Del alargado hocico, húmedo y negro, tu aliento humea, como un himno alegre tu mugido en el tibio aire se pierde...

y del grave ojo glauco entre la austera dulzura, se refleja mañanera, con gran silencio, la explanada verde.

Traducción de Ana CANALIAS.

Origen de la Asociación agraria.

El nacimiento entre nosotros de la Asociación agraria para fines de cooperación ó de mutualidad, arranca con los pósitos desde el siglo XV y prosigue vigorosa desarrollándose en institutos ajenos á la tutela del Estado durante los siglos XVII y XVIII.

Se incubaron unos y otros al fuego de la caridad, en una época durante la cual la idea religiosa informaba todos los movimientos del individuo y de las comunidades.

Los anales del Consejo de Castilla muéstrannos la existencia de varios millares de cofradías ó hermandades, que así atendían á los intereses religiosos como á los económicos de sus miembros; que constituidas en entidades con personalidad jurídica, poseían bienes raíces y manejaban fondos del común; y, en fin, que actuaban con rara mezcla de misión apostólica, limosnera y bancaria, para provecho de cada cofrade. Entre ellas nació la cooperación de prestación, cuando los economistas comenzaron á ponderar los procedimientos económicos sobre los caritativos.

Aragón tuvo ya en añosos tiempos aquellas robustas formas de Asociación que describió Costa en su gran obra.

Galicia cultivó la mutualidad con el seguro vacuno arraigado en numerosos institutos rurales.

Asturias hace siglos que posee Asociaciones de socorros mútuos para casos de muerte y enfermedad.

La Asociación agrícola en España es antigua, pero vivió sin correlacionarse, sin ligamento, sin amplitud de planes; respondía en cada lugar á la necesidad allí sentida, y ante ella se aniquilaba, horra de progreso y perfeccionamientos. La Asociación agrícola entre nosotros no ha sido científica, sino instintiva.

Del concejo y sus ediles.

En la sesión que el viernes celebraron nuestros municipales se acordó conceder gratis la plaza de toros, personal, etc., para la novillada que á beneficio de la Cruz roja na de efectuarse el próximo domingo, y á instancia del concejal Sr. Lacalle, el transporte de los toros muertos se efectuará por otra ruta para evitar ese espectáculo en la calle Canalejas.

También se aceptaron los servicios gratis que ofrece el practicante en medicina y cirugía y profesor en partos D. Pablo Pérez, de esta ciudad y después de tratar otros asuntos se discutió largamente el referente á la construcción de un pantéon, solicitado por D. Sixto Morales.

Como el plano que acompañaba este señor no llevaba la firma correspondiente, el arquitecto, en su informe, dice que proceda la no concesión de dichas obras.

Después se leyeron otras instancias también sobre obras en edificios particulares y claro está, á los solicitantes se les exige el correspondiente plano con firma de reconocidos inteligentes.

Se concedieron pensiones de lactancia á Eusebio Varea y Juan Hernández y fué aprobada la solicitud sobre médico y botica hecha por D.ª Luisa Moreno.

El Sr. Brieva hace algunas indicaciones sobre las pensiones de lactancia que se conceden en casi todas las sesiones, y comprendiendo que muchas de estas no pueden llegar á efecto por exceso de peticionarios, cree se hace imprescindible su reforma.

Contestan al Sr. Brieva casi todos los demás señores concejales para decir, que aun comprendiendo lo razonable de sus manifestaciones, eso no podía tener modificación alguna.

El Sr. Brieva insiste (no sin fundamento) en sus peticiones.

De esto ya nos ocuparemos nosotros con el debido detenimiento.

Estamos convencidos de que cambiando de fórmula las pensiones producirían un efecto más rápido y de que nuestros ediles han de tomarse el interés que el asunto requiere, para que en los casos de urgencia, que los hay, haya distinciones y desaparezca esa prioridad de que hablaba D. Basilio Giménez.

¿Que no puede ser?

Bueno. Pues que siga lo mismo. Así se repetirá constantemente el caso de que los solicitantes de tales pensiones no disfruten de ellas

cuando más lo necesiten y si á los diez ó doce meses de concedida.

¿No es eso lo que dijo el señor Brieva?

¡Pues entonces!...

UN REPORTER.

La guerra en el mar.

Periódicamente y hace poco con motivo de la dimisión del almirante Tirpitz circula el rumor de que la flota alemana va á salir al Mar del Norte. Es evidente que á Alemania la conviene que esto se crea á pesar de que no sacaría ventaja alguna al decidirse á ello.

Los arsenales, las fábricas y las importaciones de la Gran Bretaña tienen que hacer frente al aumento continuo de las tres marinas distintas.

1.º La escuadra de combate, concentrada en Escocia, compuesta de cruceros modernos de primera línea y de una multitud de cruceros menores, de torpederos, de submarinos etc.

2.º La escuadra de los bloqueos compuesta de innumerables cruceros, cruceros auxiliares, torpederos y avisos que tiene la misión de sostener el bloqueo de Alemania y de impedir el de las islas Británicas.

3.º La flota mercante que es á penas suficiente, dadas las enormes importaciones y exportaciones de Inglaterra y de sus aliados.

La construcción, el armamento y la conservación de estas tres escuadras acaparan gran parte de la industria, del tráfico y de la población del Reino Unido. Alemania, para paralizar á su adversario y agravar la crisis de los transportes marítimos, tiene por tanto interés en que la situación actual se prolonga dejando á Inglaterra en la duda acerca de las intenciones y de las fuerzas de la marina imperial.

Si la flota alemana saliera y sufriera un descalabro, Inglaterra, libre ya de las preocupaciones que lo ocasionan los preparativos navales del enemigo, no tendrían que preocuparse del aumento de su escuadra de combate. Entonces la actividad de sus arsenales y el empleo de sus recursos podrían concentrarse en la marina mercante, que se acrecentaría enormemente. Por un motivo análogo, Napoleón, después de Trafalgar, mandó reconstruir una flota importante para obligar á Inglaterra mandar un costoso bloqueo militar y facilitar de ese modo la guerra que los corsarios franceses hacían á su comercio.

Al mismo tiempo anunciaban la próxima salida de la escuadra alemana, la atribución extraordinarios proyectos. Se trataba sea de ocupar una isla del Atlántico, para convertirla en una base de operaciones sea de atacar Calais. Es evidente que si una división de cruceros dreadnoughts alemanes, saliendo del Mar del Norte, se aventurara en el Atlántico, su pérdida sería segura y daría un rudo golpe al poderío naval de Alemania. En cuanto al ataque contra Calais, se-

mejante empresa supone antes la conquista de la supremacía naval en el Mar del Norte, porque, antes de poder emprender nada contra dicha plaza, la flota alemana tendría que encontrarse frente a la británica. De manera que el objetivo de Calais no le serviría para nada. Perdería, además, la ventaja de poder escoger el campo de batalla y combatiría en pésimas condiciones, alejada de sus bases.

En todos los tiempos, la superioridad numérica ha representado en la guerra naval un papel más decisivo que la guerra en tierra firme. Por otra parte, a consecuencia de la situación táctica creada por el armamento moderno, una escuadra tiene gran interés en combatir cerca de sus costas. Para la ofensiva, puede utilizar entonces los submarinos y los campos de minas; desde el punto de vista defensivo, dispone de sus puertos, donde sus barcos pueden reparar sus averías. La vecindad de las costas nacionales compensa así en cierta medida, la inferioridad numérica. Por consiguiente, si una flota alemana se decide a dar la batalla, es de prever que tratará de atraer al adversario a aguas germánicas, y que no irá a ofrecer el combate a la escuadra británica cerca de las costas inglesas. Es de suponer que los acontecimientos se desarrollarán del modo siguiente:

Los cruceros de batalla (cruceros dreadhoughts) renoverán el raid de Scarborough, pero apoyados esta vez por las escuadras acorazadas que los seguirán a cierta distancia. Si la división de grandes cruceros se encuentra, como en Febrero de 1915, con la división similar del almirante Beatty, retrocederá, replegándose hacia las escuadras acorazadas. Si no tropieza con ella, se dirigirá hacia la costa inglesa para bombardearla, como en 1914. En ese momento, ó la gran escuadra del almirante Jellicoe, ó no saldrá. En el primer caso, los alemanes alcanzarán un éxito moral. En el segundo caso, la flota alemana, avisada por sus exploradores, se retirará a sus bases. El almirante inglés tendrá entonces que decidir hasta qué punto le conviene prolongar una persecución destinada a llevarlo a parajes donde estarán preparados de antemano toda clase de emboscadas y todos los medios de acción que pueden ofrecer combinadas la concentración de los zeppelines, de los submarinos y de las minas. En resumen, todo indica que el plan de Alemania consiste en continuar la compañía submarina, conservando en reserva la escuadra de combate el mayor tiempo posible, para obligar a Inglaterra a que disperse sus recursos en tres clases de marinas y de construcciones nuevas: la gran escuadra, la escuadra de los bloques y la marina mercante.

Luego cuando se imponga la necesidad de un esfuerzo, desesperado se dirigirá por sorpresa hacia las costas inglesas, para atraer después a la escuadra inglesa las suyas y darle una batalla preparada hace tiempo.

L. S

LA RECAUDACIÓN DEL TESORO

(De nuestro servicio especial)

Según los datos oficiales publicados por la Intervención general de Hacienda, los ingresos y pagos efectuados por obligaciones generales del Estado, durante el primer trimestre del año actual, en relación a los obtenidos en igual pe-

riodo de años anteriores son los siguientes:

Años	Ingresos.	Pagos
1912	243'49	162'58
1913	273'64	187'05
1914	277'93	228'67
1915	253'36	253'11
1916	265'91	271'02

Debe tenerse en cuenta que las precedentes cifras no se incluye el producto de emisión de Obligaciones del Tesoro, que fué de 53'41 millones en el primer trimestre de 1913, de 20, en el de 1914, y de 100 en cada uno de los de 1915 y 1916; tampoco se hace constar el producto obtenido por venta de sustancias alimenticias, en el primer trimestre del año actual que asciende a 41'66, millones importando los pagos por este concepto 38'93.

De este modo resulta que la recaudación por ingresos ordinarios en el primer trimestre de 1916, con relación a igual periodo de 1915, presenta un aumento de 11 55 millones, siendo el aumento de los pagos de 17'91.

Los ingresos causa de los principales aumentos de recaudación en el referido primer trimestre de 1916, pueden descomponerse en la siguiente forma: de 43'67 a 44'73 millones, en la contribución de inmuebles; de 15'34 a 17'20 por impuestos de derechos reales; de 37'34 a 38'66, por aduanas; de 5'89 a 6'48, por transportes terrestres; de 2'97 a 3'57, por alcoholes, y de 35'88 a 38'14 por tabacos.

En cambio las bajas son de 19 50 a 19'96 por utilidades; de 21'38 a 19'66, por timbre y de 19'47 a 18 78 por loterías.

JOSÉ M. DE ARÉVALO.

NOTICIAS

Algunos «maliciosos» han creído ver en nuestro número anterior censuras a nuestro querido amigo D. Isaac Jimenez; nos apresuramos a manifestar que nuestro ánimo nunca fué el de suponerlo poseído del «pánico» aunque esto nada de particular tendría pues «fenómenos» de los que cobran 6 000 pesetas también con gran frecuencia tienen sus «espantás» y también a veces sienten la nostalgia de un tejadito cual el amigo Jiménez lo desea. No dudamos como dice «Canta-claro» que desde él, será capaz de torear y nosotros al suponerlo tan alto lo hacíamos fundados en que sus muchos admiradores (el chico es torero per se) aún más que al tejado lo elevarían pero nunca quisimos dar a entender que un «miedo insuperable» le obligase a permanecer en tan respetable altura; baturro de pura cepa el amigo Jiménez, como sus paisanos, en su corazón reúne valor y caridad, sentimientos que demuestran al tomar parte en esta novillada a beneficio de la Cruz Roja de Soria.

Con esta nuestra rectificación aunque Jiménez queda en el tejado no queda en mala «posición».

Esta tarde se habrá hecho cargo de la parroquia de Almenar el virtuoso sacerdote D. Manuel Benito Morales.

A los soldados que disfrutaban licencia cuatrimestral concedidas por R. O del mes de Septiembre, se les ha prorrogado por otro cuatrimestre las referidas licencias.

Con feliz éxito se ha iniciado en Madrid la constitución del Trust teatral, de España que asociará a todas las empresas de espectáculos

para la defensa de los intereses comunes.

Los trabajos van muy adelantados y puede asegurarse, dada la experiencia en asuntos teatrales y la actividad de los organizadores de la naciente sociedad, que los resultados han de corresponder a los beneficiosos fines que se propone.

Las Empresas teatrales están de enhorabuena. Ya tienen un organismo capaz de recibir y encauzar sus aspiraciones, que evitará competencias entre ellas, y que conseguirá ventajas innegables, con la positiva fuerza que solo se consigue mediante la unión de elementos afines.

De Buenos Aires.—El día 10 del corriente, dió a luz con toda felicidad, un robusto y hermoso niño que ha recibido el nombre de Carlos Osvaldo Casimiro, D.ª María Esther Prada de Latorre, esposa de nuestro buen amigo D. Santiago Latorre, socio de la firma comercial de esta plaza, Martínez y Latorre.

Tanto la madre como el recién nacido están completamente bien.

A los felices esposos nuestras más sinceras felicitaciones por el feliz acontecimiento.

El concejal Sr. Paniagua ha hecho indicaciones a sus compañeros para que sea arreglada la muralla del paseo del Mirón y para que se castigue a los jovencuelos que se entretienen en su derrumbamiento.

—Nos alegramos por dos cosas: por el paseo y porque los obreros trabajen, que bucha falta les hace.

Ayer, a las nueve de su mañana, se suministró en esta carcel de partido y con la solemnidad de costumbre la Comunión Pascual a todos los reclusos.

Al acto fuimos invitados.

El alcalde Sr. Sainz de Robles ha solicitado del jefe del Depósito de Sementales el envío de un caballo más con destino a la parada de Soria, en vista de las reclamaciones hechas por algunos ganaderos.

En la sesión celebrada el viernes por la Excm. Diputación provincial fueron designados para formar la Comisión provincial en el corriente año los siguientes diputados:

- Vicepresidente, D. Angel Carrillo.
- Vocal, D. Manuel Martialay.
- Idem, D. Higinio Ruiz.
- Idem, D. Manuel Madrazo.
- Idem, D. Alfonso de Velasco.

—El Sr. Carrillo (D. Angel) ha tenido con nosotros la distinción de ofrecérsenos en su cargo para todo cuanto sea de beneficio público.

El ayuntamiento ha examinado ya el presupuesto remitido por don Nicolás Arribas, sobre construcción de varios muebles para las oficinas. Se ha prorrogado el plazo de adjudicación por no haber aún contestado otros artistas.

En breve contraerá matrimonio con la distinguida señorita Perpetua López Martínez, nuestro estimado amigo el Empleado de Obras públicas D. Aureo Velasco. Enhorabuena.

Al vecino de Cigudosa Juan Victor Royo le fueron robadas días pasados de su domicilio 155 pesetas.

La guardia civil busca al autor ó autores del hecho.

—Nuevas noticias recibidas en el gobierno civil afirman que como presunto autor de este robo ha sido detenido el vecino de dicho pue-

blo Rufino Izquierdo Sanz y puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción de Agreda.

Ha marchado nuevamente a Valencia nuestro querido amigo don Juan Aparicio Gimenez.

La industria carbónica es el título de la nueva fábrica de gaseosas y agua de Setz propiedad de D. Manuel Martínez

Provisionalmente, el público puede adquirir estas bebidas gaseosas en el comercio de los señores Postigo y Benito.

Con la animación de costumbre se han celebrado las fiestas de los santos Mártires en el inmediato pueblo de Garray.

La banda de música provincial dirigida por el maestro Ballenilla, ha sido encargada de amenizar los festejos.

Anoche fueron denunciados tres individuos que promovieron escándalo en una de las secciones de cinematógrafo.

La gran cinta «Atlantis» gustó extraordinariamente a cuantos asistieron al Teatro Principal.

Ha regresado de su viaje por Andalucía y Madrid nuestro distinguido amigo el Dr. D. Mariano Iniguez.

Para ultimar detalles relativos a la novillada benéfica que ha de darse el domingo próximo en la plaza de toros de esta ciudad se reunirá esta tarde la Comisión provincial de la Cruz Roja.

Ha suspendido temporalmente su publicación el semanario local *Canta claro*.

Celebraremos que reaparezca pronto e querido colega.

Días pasados fué operado con feliz éxito de una hernia estrangulada por los doctores señores Guisando y Javierre, el vecino de Fuentebella D. Juan Marqués Ortega que se hospeda en la antigua posada de «El Moto» de esta ciudad. El operado sigue bastante bien y por ello felicitamos a él y a sus operadores.

Se encuentra enferma de bastante cuidado una hija de nuestro querido amigo el distinguido abogado del Estado en esta provincia don Moisés de Benito. De todas veras deseamos el pronto y total restablecimiento de la enfermita.

La Sra. D.ª Heliodora Acebas de Palacio ha dado a luz con toda felicidad una niña. Tanto esta como la madre se encuentran bien y de ello nos alegramos mucho.

Hoy han terminado los ejercicios latinos de la oposición a la Magistería de esta Colegiata.

Mañana tomarán puntos para las homilias los señores Ladrón de Guevara y Garcés, que las predicarán desde el púlpito de la Colegiata el próximo miércoles de diez menos cuatro a doce.

Fiestas de San Juan.—Todavía no se ha reunido la Comisión de festejos que ha de elegir los «destros» para las corridas de las fiestas.

El número de maestros que desean darse a conocer en nuestro circo taurino, es muy crecido.

Hasta ahora suman unos cincuenta (sin contar los banderilleros).

Subasta.—El día 1.º del próximo Junio, a las once de su mañana, tendrá lugar la subasta de

armas recogidas por la benemérita a los infractores de la Ley.

Enviamos nuestro pésame al empleado en las oficinas de la «Electrica de Soria» D. Enrique García y demás familia por el fallecimiento de su hijo Francisco García y García de 4 años de edad.

De Almazán.—Nos dicen de la importante villa adnamantina que muy en breve se efectuará una corrida de toros en la que actuará de primer espada el valiente novillero Pascual Bueno.

La fecha para la celebración de la corrida no se ha señalado aún.

Ayer fueron leídas las primeras admoniciones para el matrimonio que en breve ha de contraer la inteligente telegrafista S.ª. A. unión Soria Montenegro, hermana de nuestro querido compañero Virgilio Soria, con el joven D. Francisco García Pereda.

Reciban los futuros esposos nuestra felicitación.

LIBRO INTERESANTE

Se ha puesto a la venta al precio de una peseta ejemplar, el trabajo premiado en el certamen literario sobre la «Descripción de la cueva y ermita de San Saturio». Los pedidos, a su autor D. Anselmo Sanz Serrano ó a la imprenta de M. Regiero y Hnos.

SE ALQUILA

en el ensanche central de la calle del Colado, hoy Canalejas, con entrada por los soportales, un piso tercero, con agua, waterclo, termosifón, baño y dormitorios esticados.

La casa es de reciente construcción con pisos de madera, a excepción de la cocina y retrete; tiene timbre desde la puerta de entrada.

Para informes y precio tratar con su dueño D. Epifanio Ridruejo, que tiene establecida su Casa de Banca y domicilio en el principal de la misma casa.

Molino Se arrienda uno con turbina y otra piedra de molino, agua constante y corriente en el término municipal de Riba d' Escalote. Para tratar sobre precio y condiciones dirigirse a D. Constantino Puertas, del comercio, Berlanga de Duero. 4-5

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.
DOCTOR CAMPOS
Montera, 38, Madrid.
En Soria el 26 de cada mes, Hotel del Comercio.

Los impresos de la casa «M. Regiero y Hermanos» se distinguen por su perfección. Son los más económicos. Lo prueba el hecho de que la mayoría del papel impreso que usted vea está confeccionado en nuestros talleres.
Plaza de Aguirre, 2.

Se alquila una casa con buenas habitaciones, granero, pajar y cuadra en el pueblo de La Muedra. Para tratar con D. Vicente González, en Herreros. 3-

«LA ESPAÑOLA»
Gran Fábrica de baldosas hidráulicas
de Indalecio del Río.
Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.
FÁBRICA Y DESPACHO:
Plazad! Carmen, 24, Soria

¡CATARROS!
¡TOS! ¡TOS!
SE CURAN RAPIDAMENTE TOMANDO EL
Jarabe
YER
AL NARCYL

Hay que adelgazar

La obesidad es el peligro que amenaza a la mujer española y que le produce un terror justificado, pues, realmente, engruesando con exceso se tropieza con innumerables dificultades para moverse con soltura, se pierde la agilidad y hasta el aspecto joven; y no hablemos de lo que constituye la mayor contrariedad, que es verse imposibilitada de seguir la moda que, en honor de la verdad, parece casi siempre ideada por una mujer en el último grado de delgadez.

Cuando se empieza a engordar, no se sabe si se podrá detener a tiempo y debe procurarse poner el remedio antes de llegar a lo irremediable, porque entonces todo será inútil. Los corsés en forma de coraza solo servirán para mortificarla sin piedad, y los tratamientos que en quince días hacen perder diez kilos de peso, por lo general, comprometen seriamente la salud y, algunas veces, ponen en peligro la vida de la que pretende convertirse rápidamente en una sí fide.

Ya hemos indicado los tratamientos inofensivos a que pueden someterse aquellas damas que padezcan por este motivo.

Hoy, empero, hemos de insistir levemente, en la materia, para aconsejarlas como lo más práctico cómodo, inofensivo y mejor el método eléctrico.

El doctor Bergonie, ilustre profesor de la Escuela de medicina de Burdeos, ha resultado este verdadero problema de un modo que no puede sino suscitar el general entusiasmo de la Ciencia. El hecho ha constituido una verdadera revolución, y aquí, en España, el éxito ha sido completo. Las mujeres temerosas deben desecharse todas sus dudas, realmente inmotivadas.

Deber nuestro es ayudar a ello, uno y otro día. El obeso puede considerarse ya libre de sus torturas. La «ergoterapia pasiva» está casi diremos, alcance de todas las fortunas. Hoy, ya son varios los médicos de nuestro país que cuentan con los aparatos de este admirable tratamiento, en el cual, sin el peligro más mínimo para la salud, repetimos, se pierden en cada sesión sus buenos quinientos gramos.

El procedimiento de Bergonie, te exigirá, además, bella paciente, muy poco sacrificio: no te obliga a privarte de nada.

Insistiremos—¡cómo no!—en este asunto. Nos vemos obligados a ello, para disipar temores poco justos... que privan de adelgazar a muchas mujeres.

ULTIMA HORA

(Por teléfono.)

MADRID 15, 2 tarde.

Ayer escasearon las noticias en los centros políticos.

El jefe del Gobierno Sr. Conde de Romanones marchó por la mañana a Guadalajara.

El Sr. Gasset continúa recibiendo muchas felicitaciones por la feliz terminación del problema que plantearon los ferroviarios del Norte.

Las fiestas de San Isidro.

Con buen tiempo se celebran las fiestas en honor de San Isidro.

Aunque se nota mucha animación en los salones de espec-

táculos y en las calles, puedo asegurar que el número de romeros es mucho menor que el del pasado año.

Viajeros ilustres.

Han llegado a Granada, en el tren expreso, los académicos franceses.

Fueron recibidos cariñosamente.

Nuevo catedrático

Se ha publicado en la «Gaceta» el real decreto nombrando catedrático numerario de Literatura contemporánea de las lenguas neolatinas en la Universidad Central, a la condesa de Pardo Bazán.

Madrid-Cartagena

Se anuncia para muy en breve la celebración de un raid aéreo desde Madrid a Cartagena.

Al parecer, el acto ha de tener suma importancia y en él tomarán parte gran número de aviadores.

Fiestas asturianas.

Conforme se tenía anunciado, a las diez de la mañana de ayer salió la comitiva del Centro Asturiano, Alcalá, 9, con dirección al campo de San Antonio de la Florida, lugar designado para celebrar la romería.

Formaban parte de la comitiva típicas representaciones de Madrid, grupos de bailarines, cantadores y gaiteros asturianos y seguían al numeroso grupo algunos carros que conducían el clásico «bollu».

Las calles de Alcalá y Puerta del Sol estaban engalanadas.

En muchos miradores pudimos admirar la belleza de lindísimas señoritas típicamente ataviadas.

De la guerra europea.

La respuesta de Wilson

La prensa norteamericana comenta así la contestación de M. Wilson a Alemania.

El *New York Press*:

El Presidente acepta las concesiones de Alemania sobre la guerra submarina y nada más.

New York World:

La nota del presidente Wilson a Alemania es una contestación perfecta.

Otro periódico norteamericano dice que la nota es terriblemente imperativa y que el pueblo sostiene a Wilson.

Comentando el lenguaje de esos diarios, el «Daily News» dice:

Alemania debe e coger entre sus submarinos y la amistad de Norte América. Parece imposible que conserve la última si persiste en hacer uso de los primeros. Por el momento, no tiene interés saber por cuál se decidirá Alemania.

Un héroe de Dixmude

Por méritos de guerra, el capitán Varney ha sido ascendido a contralmirante.

Se batió bravamente en Dixmude, donde fué herido y luego como capitán del acorazado Enrique IV, en los Dardanelos, donde también fué herido.

Pasa por uno de los legítimos prestigios de la marina francesa.

Información de Berlín

Los sucesos de Irlanda

NAUEN.—En Irlanda prosiguen la dominación del terror y las sesiones del consejo de Gue-

rra, habiéndose dictado otras tres sentencias de muerte.

Hasta ahora van enterradas en Dublín 112 personas a toda prisa, y entre ellas 20 mujeres. Muchos son enterrados sin féretro, envueltos sencillamente en mantas ó en sus propios vestidos.

La condesa irlandesa Mackiewicz ha sido condenada a trabajos forzados a perpetuidad.

La prensa alemana señala el hecho de que la pena de trabajos forzados es en Inglaterra la pena más severa que puede darse a una mujer.

Violentos combates.

En la orilla derecha del Mosa prosiguen los combates, desarrollándose más furiosamente en ambos lados de la granja de Thiaumont. Todos los ataques enemigos han fracasado. Se hicieron más de 300 prisioneros.

En los Balkanes, y en Oriente. Una vez los romeros en el campo de San Antonio se celebró la misa de campaña.

En representación de Alfonso XIII asistió la infanta Isabel.

Después hubo bailes y un gran derroche de sidra.

A la fiesta asistieron numerosas personalidades.

Los gaiteros que más han sobresalido en la fiesta fueron los de Libardón.

Informes de París.

La situación militar VERDUN

Fuera de un ataque en la orilla derecha del Mosa contra las posiciones del estanque de Vaux, emprendido por los alemanes en la madrugada del once, no hay nada importante que señalar en la región de Verdún, desde hace 24 horas después de una semana furiosa de lucha, la intensidad de la batalla disminuye de nuevo. Hubo un duelo de artillería bastante activo en el sector del bosque de Avocourt y los cañones de grueso calibre alemanes bombardearon las posiciones francesas del bosque de la Caillet.

Los alemanes, visiblemente agotados; aprovecharon la tregua para reconstituir sus unidades, traer otros efectivos, cambiar sus baterías y aprovisionarse de municiones. Cuando lo hayan hecho se reanudará la batalla formidable.

Nada importante en el frente ruso.

Frente austro-italiano.

En la cuenca de Plezzo, después de una preparación de artillería, los alpinos italianos se han apoderado de una línea de trincheras y de un reducto sobre la cumbre del Norte Cukla.

En el Cáucaso.

Los rusos se han apoderado de la ciudad de Castichirin donde hallaron un rico botín de víveres y material de guerra.

En el África Oriental.

Después de la evacuación de Kondaa-Irangi, por los ingleses las tropas alemanas se han retirado a gran distancia por las carreteras que conducen al ferrocarril de Lodoma y Limatinde. Han vuelto a atacar después de recibir refuerzos y han sido rechazados.

El avance belga en Rumenda, al Norte Sur del lago Niu, sigue progresando en buenas condiciones, a pesar de lo difi-

cil del terreno y de las recientes lluvias.

La situación no ha variado. —La moral de las tropas serbias de Corfú desciende constantemente y los soldados expresan en presencia de sus superiores que ya no quieren disparar un tiro más, diciendo que ya se han desangrado bastante y no quieren seguir luchando por extraños.

—El general Townshend, con otros cuatro generales ingleses y oficiales de Estado Mayor prisioneros, ha llegado a Bagdad.

A.

En la Cárcel de partido.

Como ya decimos en otro lugar de este número, el domingo último se verificó en la Prisión provincial la Comunión Pascual de los reclusos.

El departamento de mujeres, en que se instaló la capilla ofrecía un hermoso golpe de vista.

Ofició el Sr. Abad de la Colegiata que dirigió a los concurrentes una sentida y elocuentísima plática.

Ayudó al oficiante el Sr. Capellán de la Prisión y los sacerdotes D. Ulpiano Vera y D. Ventura Lapuente, acompañados por el pianista de la Amistad interpretaron escogidos trozos musicales. Al acto que resultó brillante y conmovedor, asistieron buen número de Autoridades y distinguidas personas entre las que figuraba una lucida representación del bello sexo.

Terminada la ceremonia, se sirvió a los presos y presas una abundante comida extraordinaria con entremeses, vino, postres, café y cigarros.

El industrial encargado de codimentarla les regaló cajitas de tabaco, pasteles y caramelos a los niños de las reclusas. El señor don José Morales Orantes, que no pudo concurrir al acto, envió dos bandejas de pasteles.

Los gastos han sido costeados por caritativos donantes.

Los señores jefe, subjefe, médico y capellán fueron muy felicitados por la organización de la fiesta.

“El Porvenir”
Teléfono núm. 62

¡LABRADORES!

¿Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad anónima de seguros contra el Pedrisco «L' ABELLE»?

Preguntad a los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoilo Gil, si por sus siniestros de 1913 recibieron 2.070, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y a los de Almazul Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 310 y 51 respectivamente y acudid después al:

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas, fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe de olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos, por lo que su única salvación está en el SEGURO, el cual sino le devuelve en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima que puede pagar aun después de la recolección.

“L' ABELLE”

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.]

Depósitos en el Banco de España.

Indemnizaciones en un solo año, 3.079.520 francos: el 1913.

Opera en toda Europa y

En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 146.659 pesetas de indemnización.

Agente general en Soria: Bernabé de Pedro. Plaza del Ver-

gel número 1.

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES
Y CALMANTE DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pureza, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísima contra la larigitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad *Pastillas J. Miró.*

PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Consulta clínico-médico
quirúrgica operatoria

**Licdo. M. Hernando
de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Almacén de coloniales  Fábrica de jabón y lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA
Teléfono núm. 54.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, carnes, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

CHOCOLATES



Premiado con medalla de oro

NO CONFUNDIRSE

**Canalejas, 21, y
Aceña, 15.**

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

EL PORVENIR.—Teléfono núm. 62

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50 »

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.
Idem idem 10 0'20 »
Idem idem 12 0,25 »

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0'20 »

En cuarta plana:

Precios especiales.

Esquelas de funeral,
clase superior,
á 5 pesetas 100

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLOADO: PTAS. 3.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de la cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: **D. José María Palacio, Ferial, núm 6.**



EL MEJOR REMEDIO
para el
ESTÓMAGO
BICARBONATO DE SODA
QUÍMICAMENTE PURO
TORRES MUÑOZ
En polvo y en comprimidos
ANTIRREUMÁTICO, ANTIGOTOSO ANTIDIABÉTICO.
Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales.

M. Reglero y Hnos
Soria

Teléfono núm. 62.

En virtud de concurso, esta casa su ministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas.

«El Porvenir
Castellano».

Administración.

No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.



VINO DE **PEPTONA**
ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para *convalecientes y personas débiles*.
Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2.440, Buenos Aires.

EL PORVENIR CASTELLANO

Periódico independiente.—AÑO V.—Se publica los lunes y jueves

Plaza de Aguirre, 2. Teléfono núm. 62
SORIA

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvese suscribirme á este periódico.—(Dirección y firma):

Medias y calcetines Tarjetería,
Trabajos
comerciales
Reglero Hs

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.



**FUERZA VIGOR
Y JUVENTUD EL
ELIXIR CALLOL**

**GUSTO AGRADABLE
EFECTO RÁPIDO**

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la **NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL**
Acelera Convalecencias
Venta farm. y drog. Aumenta el Apetito

Pídanse prospectos e Callool-Ba. celera

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA
Canalejas, 9.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.
Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.
Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y convenientes. Se imprimen con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.